



Red CARMEN: Reunión en el Cono Sur



(Montevideo, Uruguay, 27 mayo 2005)

Inicialmente se hizo un reporte de la situación de otros proyectos de la Iniciativa CARMEN (Observatorio de Políticas, marco para la implementación y evaluación de intervenciones locales). Se comentó sobre las ventajas de trabajar en una red, tales como las siguientes:

- La disponibilidad de un *pool* de recursos humanos capacitados en prevención y control de ENT, que pueden ser accedidos cuando necesario.
- El creciente interés de la cooperación internacional por los trabajos en red, que facilita el aporte de recursos financieros.
- La posibilidad de tener varios socios y redes colaboradoras.
- La posibilidad de se hacer acuerdos internacionales entre los países de la Red para tratar problemas transnacionales, etc.

Se comentó, también, sobre algunas dificultades enfrentadas, tales como la falta de sistematización de la información y la manutención de un flujo de información desde los países y entre los países. Estas dificultades serán disminuidas por la creación del *SharePoint* de la Red CARMEN y por la aplicación de los cuestionario sobre la situación de la prevención y el control de la ENT de la OMS y la de la Red CARMEN, además del acuerdo OPS/CDC.

A seguir se anotan los puntos relevantes de las presentaciones de actividades en los países:

Argentina - Dr. Mario Virgollini de VIGIA/ MINSA

La Encuesta Nacional fue validada y será realizada a través de muestras representativas de todas las provincias de Argentina, con el apoyo del INDEC. El Plan es de repetirla a cada 3/5 años.

El MINSA apoya proyectos de investigaciones operativas, que son seleccionados por medio de convocatorias. Con esto se intenta formar una base de conocimiento y una red de apoyo a las instituciones que trabajan con la prevención y el control de las ENT.

La Iniciativa *Municipios Saludables* toma fuerza en Argentina; y entre ellos, cuatro son municipios CARMEN, pues están trabajando con las ENT.

El acuerdo con el sector privado de panaderías (FARGO) para la reducción de la sal en el pan. Hoy existen 25 panaderías para fabricar y vender el pan con contenido reducido de sal.

Brasil: Dra. Deborah Carvalho, Secretaria de Vigilância de Saúde/SVS/MS

Será lanzado brevemente el Programa *Brasil saudável* como parte del compromiso de Brasil con relación a la *Estrategia de Dieta, Actividad Física y Salud* de la OMS. El lanzamiento va contar con la presencia del presidente Lula da Silva.

El cumplimiento de la *Ley de Prohibición de Fumar en Ambientes Públicos* va a ser fiscalizado por la Agencia Nacional de Vigilancia en Salud (ANVISA).

El Ministerio da Saúde (MS) y el Ministerio de Educación están desarrollando el programa *Cantinas saudáveis* para ser implementado en las escuelas públicas de Brasil.

Paraguay: Dra Graziela Gamarra Directora de la Dirección de Vigilancia de ENT

La membresía a la Red CARMEN es considerada un marco para el control de las ENT en el país.

Existe una buena capacidad convocatoria desde el MINSA, especialmente con relación al control del tabaco, tema que avanza bastante en el país (estudios econométricos).

En la promoción de salud se destaca la implementación de las Iniciativas *Escuelas y Municipios saludables*, que tienen un foco muy fuerte en crear ambientes libres de humo, a través de programas educativos y ordenanzas.

El país ha tomado medidas severas con relación al mercado ilegal de productos de tabaco, que ya muestra algunos avances.

El Instituto Nacional de Nutrición es un socio importante en la *Iniciativa del etiquetado de alimentos* y en la prevención y control de diabetes.

Los accidentes son la principal causa de muerte en menores de 10 años y se está haciendo un esfuerzo para su prevención.

En 10 años los tumores dejaron de ser la quinta causa para ser la segunda, y el país va a estudiar los factores de riesgo y la atención a las personas con estas patologías.

Un área demostrativa CARMEN será implementada en Guaira que tendrá como área control Paraguari.

Uruguay

El control del uso de tabaco en el país es crucial. Se ha disminuido el mercado legal de productos de humo pero se ha incrementado el mercado ilegal. El MERCOSUR ha podido evaluar los costos.

El país hará una encuesta nacional de ENT y sus factores de riesgo.

Se organizará un programa de capacitación en prevención y control de las ENT como parte del proceso de cambio del modelo de atención en salud.

En el segundo semestre de 2005, Uruguay presidirá el MERCOSUR y hará esfuerzos para llevar adelante la política de control del tabaco y los respectivos estudios econométricos.

Conclusiones

Entre las expectativas de los países desde la cooperación de la OPS (Red CARMEN) se resaltan un mayor acceso a informaciones sobre vigilancia de los factores de riesgo, la capacitación en abogacía, lobby, y búsqueda de consensos, y un mayor intercambio técnico entre los países, con divulgación de las experiencias exitosas.

Se ha discutido la inclusión de un grupo de trabajo en prevención y control de ENT en el MERCOSUR, en conjunto con el SGT 11 que lleva el control de tabaquismo. Los participantes irán abogar junto a sus Ministros de Salud.

A seguir, se solicitó los países la respuesta inmediata a las encuesta de la OMS y de CARMEN. Reporté sobre las Redes de Epidemiología de las Américas-AMNET y de Actividad Física – RAFA que fueron propuestas como redes colaboradoras, y que en octubre tenemos que definir como van a contribuir a la Red CARMEN.

Se informó que en la próxima reunión se cambiará el Comité Directivo por votación y se discutirán los aspectos operativos de la Red CARMEN. Se solicitó que se revisasen las experiencias con personas laicas en promoción de salud y prevención de enfermedades para la discusión durante el simposio que antecederá a la reunión de la Red y que será organizada en conjunto con el Instituto del Corazón, Pulmón y Sangre (NHLBI) de los Institutos Nacionales de Salud (NIH) de los Estados Unidos.

Dr. Vásquez, del MINSa de Uruguay, cerró la reunión, agradeciendo la participación valiosa de los países y prometiendo llevar una propuesta de implementación del curso EBPH a la Reunión de CARMEN.

Recomendaciones

- ➔ Solicitar a la PWR/URU para revisar con el MINSa y la Universidad de la Republica los términos de referencia para la organización del curso EBPH para los países del Cono Sur, tan pronto se firme el Acuerdo OPS/CDC.
- ➔ Proveer apoyo técnico a Paraguay en la organización de la encuesta de base en las áreas de demostración y control de CARMEN, desarrollo e implementación de intervenciones, y al programa de capacitación de recursos humanos en prevención y control de ENT.